

# コミュニティ No.63

発行／常盤校区コミュニティ推進協議会

# 常盤



わくわく常盤による  
「ふるさとを学ぶ」で宇  
部炭田発祥の地を守ろう  
と、ボランティア活動が  
子どもたちの手で行われ  
ました。

ふれあいセンターを出  
発して、「兵右衛門のエゴ  
で、「常盤池の話」や「池  
の築堤」の話をして、山  
炭生に到着。最初に、江戸時代の炭坑や宇部炭田  
の昔話をしましたが、少  
かかったかも知れません。  
しかし、子どもから「宇  
部市が【村】から【市】  
になつたのは、石炭が  
あつて人が多く集まつた  
からと習つたよ」と聞か  
されてホッとしました。  
「昔、ここで石炭を掘つ  
ていた」といくら話して  
も納得してくれません。  
そこで、石炭の欠けら(ボ  
タ)を見せると、初めて  
理解をしてくれました。

## 山炭生の保存

## 瑞宝双光章受賞の栄誉

この度、国吉先生が「教育功労」で叙勲を受けられました。

この度、はからずも平成二十年一月一日発令の高齢者叙勲に際しまして、瑞宝双光章受

賞の榮に浴し、身に余る功栄に感謝致しております。

これもひとえに

皆様方の温かいご

末筆ながら皆様のご健勝とご多幸をお祈り申しあげます。

国吉 道雄

指導、ご支援の賜と存じ誠にありがたく心からお礼申し上げます。今後もこの栄誉に恥じることの存でございますので従前にもましてご厚誼を賜り申します。

この度、常盤ふれあいセンターに赴任しました。よろしくお願ひします。



阿武礼衣子さん 二木 猛さん

## 私たち新任です

常盤の歴史と自然にふれあおうと、「常盤の昔を散策マップ」を片手に発行して、国境の旧道を歩いて常盤海岸へ到着。

## ときわ海岸物語

昔の常盤海岸の様子を写真で比較したが、変わり果てた風景で子どもたちはピントこないようでした。

千潮の砂浜で「サ

## 生活の知恵

今回は、暮らしのことわざを一句。

### ●女房と味噌は古いほどよい

長年連れ添った妻はすつかり生活にとけこんでいて古ければ古いほどよい。「女房と金鍋は古いほどよい」とも言う。

反対に「女房と骨は新しいほどよい」あなたはどちらですか? 熟年離婚が多いほどよい」あなたはどちらですか? 熟年離婚が増えたとは言え、まだまだ連れ添う夫婦が多いのです。



サンドアート・何ができる?

環境衛生連合会

皆さんこんにちは。いつも環境衛生に関する諸行事へ、協力・支援を頂きありがとうございます。平成十九年度より、岡田茂夫支部長の後任として宇部市環境衛生連合会常盤支部の支部長を務めております。

いま地球温暖化防止のため省資源、省エネルギーなど低二酸化炭素社会の実現が叫ばれて

支部長 野木 靖夫

## ふれあい運動推進員会に携わって

ふれあい運動推進員会に四年携わり、前任者の田舎康則会長からバトンタッチして会長職を引き受けました。

現在の会員は十八名で活動しています。活動内容は、地域の子どもたちが安全・健全に生活できるように危険箇所の点検や有害環境から守

ります。また、環境衛生への意識高揚のため研修会、施設見学も実施しています。今後とも皆様のご協力ご支援を

よろしくお願いします。

会長 前田 典子

です。

いま地元温暖化防止のため省資源、省エネルギーなど低二酸化炭素社会の実現が叫ばれていたため、支

## 第24回 区民ソフトボール大会 第24回 区民バレーボール大会

### ソフトボール

優勝 亀浦西  
準優勝 大沢西の前

### バレー ボール

優勝 大沢西後  
準優勝 後岡ノ辻

上記優勝自治会は、9月7日の宇部市の大会に出場します。

## 第31回 常子連球技大会

### ソフトボール

優勝 2・3支部  
準優勝 4支部

### フットベースボール

優勝 4支部  
準優勝 6支部

### ドッジボール

優勝 5A支部  
準優勝 4A支部

### 宇部市子連球技大会

ソフトボールが優勝しました。

この会は、宇部市老人クラブ連合会で若手会員増強活動の一つとして組織されました。しかし、会員の増加は難しく、また会員が少なくなる傾向のため、常盤校区では、60才以上と年齢制限をせず、現会員で友人や近所の方に声を掛けてもらいました。老人クラブ以外の方にも参加してもらっています。そして、楽しけれ

ば、そのまま会に入つてもらっています。  
現在、会員は20名です。会員同士で技術を出し合ったり、外部より指導者を招いて、ワイワイガヤガヤと楽しく色々な物を創作しています。今では、皆さん家にいるよ

り、このクラブに来るこ  
とが楽しみといわれてい  
ます。どうぞ興味のある  
方は、一度顔を出して見  
られませんか。

一人でも多くの入会をお待ちしています。

代表 齊藤富士雄



## 第23回区民大運動会 総合・リレーの部優勝 岡ノ辻



元気よくよーいドン



昨日の雨が嘘のように好天に恵まれて、第23回区民大運動会が開催されました。岡ノ辻自治会がリレー11連覇に総合優勝のオマケ付きで事故もなく終えました。



あ～！力つきた？



混戦のリレー決勝

## 平成20年度 校区主要行事

- 9月15日 校区敬老会  
 11月8/9日 校区文化祭  
 1月11日 どんど焼き

## 平成20年度 スポーツ行事

- 9月7日 市民ソフトボール大会  
 市民バレー ボール大会  
 9月末定 区民キンボール体験  
 10月13日 ニュースポーツフェスティバル  
 11月16日 区民ソフトバレー ボール大会  
 12月14日 市民ソフトバレー ボール大会  
 1月18日 市民キンボール体験  
 1月25日 区民インディアカ大会  
 2月15日 市民インディアカ大会



現在は舗装されて様変わり

「馬守り坂」のある道は、常盤池が築堤されるまでは、白松の庄（岐波村）から、草江・八王子へ、池が築堤されてからも、新川への重要な道であつた。

坂は、野黒目から大沢まで、野黒目から大沢へ行く場所にあります。県営住宅へ行く場所にあつた。

この坂は「さがり」と書う妖怪の伝え話があつて、阿知須の駅（飛脚・馬・駕籠などの中継所）から馬車に荷物を積んで草江方面に行くときは、急な上り坂を通る。しかし、馬車馬を労らなかつたので、この坂の途中で過労のため死んでしまつた。

それからは、坂の上にあつた柿の木に、馬の首が下がるようになつた。これが「さがり」という妖怪だつた。そこで、馬主たちで、岐波の馬頭観音に葬つた後には現れなくなつた。それからは、馬を労るようになり「馬守り坂」と言うようになつた。

そして、抜け駆けすることがないように、「一人で上がると馬の首が下がる」と言って戒めの伝説になつた。

（六十年前頃にばくろう衆からの聞き覚え）

## ぼやき川柳募集

## 式場の予約と挙式

嫁ちがう

あと頼むと言いつつ

元気に二十年

たまるのは愚痴と

ストレス体脂肪

この頭年に似合わず

クールビズ

次の方から香典返しとして、常盤校区社会福祉協議会にご厚志いただきました。

## 香典返し

三木 均様  
 西村 雅夫様  
 ご母堂 靖子様  
 ご母堂 秀子様  
 松永 輝雄様  
 ご母堂 タケ子様

「不易流行」と言う言葉をご存じでしょうか。「奥の細道」の松尾芭蕉が造つた言葉です。「不易」の真理を知らなければ基礎が確立せず、変化を知らないければ新たな進展がない、そして両者の根本は一つである」と言うものです。社会は「流行」によってどんどん変わつてゆきますが、その中でも絶対に変わらない「不易」と言うものが根本にあります。常盤校区の様子は、ここ数年で「流行」によつて変わつてきています。常盤校区の様子は、ここ数年で「流行」によつて変わつてきています。しかし、ここに住む人々は、穏やかに住みたいちは、穏やかに住みたいとも変化しますから、コミュニケーションや自治会、子ども会などの活動も変化が現れます。これから活動の中で「不易」が何であるかを忘れずに、常盤校区を発展させてゆきましょう。

## コミュニティ No.64

発行／常盤校区コミュニティ推進協議会

# 常盤



写真コンテスト入賞者  
最優秀賞 河音 菜穂  
優秀賞 木嶋 美晴  
優秀賞 守谷 奈津子

「コスモス畑はどこですか」と多くの人によく聞かれ、「ふれあいセンターから常盤小学校への道ばたに、咲き誇るコスモスが目に飛び込みますよ」と、答えていました。

今年度から発足したまちづくりサークル「人輝和(ときわ)」によって、大沢西自治会が培ったノウハウを継承したコスモス畑が出来上がりました。

十月二十五日には、大勢の子どもたちも集い「コスモス祭」が行われました。○×ゲームや射的で景品を打ち落としての楽しいひとときを過ごしました。

まちづくりサークルは、常盤校区の住民であれば、老若男女を問わず皆さんのが参加を待っています。魅力ある常盤を創りましょ。

### みんなの花園

秋の叙勲で、吉武善一さん(71)・東則貞B・田原實さん(75)・大沢東・大臣表彰と、お二の方が晴の栄誉に輝かれました。



吉武さんは、一九七八年から保護司として三十年間の更正保護に尽力されて、瑞宝双光章を受章されました。

宇部地区保護司会理事や東則貞B自治会長を務めるなど多忙な毎日でしたが、二〇〇三年には法務大臣表彰も受章されています。

「地域周囲の皆さんや家族の支えが、このほどの受章につながったものです。」と話されていました。



このほど、田原實さんが、民生委員児童委員として、校区のあらゆる相談役として活躍され、昨年十一月末で退任されるまでの二十七年間の功績が認められ

て、今年五月二十六日付で厚生労働大臣表彰

の栄誉を受けられました。

「今後も、常盤校

区のために貢献したい。」

と話されていました。今後のさらなる活躍を期待します。

## 演芸大会

## 2008年校区文化祭

食欲の秋？読書の秋？  
芸術の秋？どれもみんな良い秋です。校区も芸術・芸能の文化祭が行われました。



民舞「元気音頭」



民謡教室のみなさん



健康教室のみなさん



コスモス祭優秀作品の表彰



太正琴「星影のフルツ」

今年度は、山口県立大学の坂本俊彦さんに「肩書きのない社会で生きる」と題して話を聞きました。シニア（中高年・高齢者）を地域社会の担い手として、いかにデビューをするか、して貰うかなど、難しい問題ですが、定年後の社会参加を生きがいとすることも必要ではないかと言う話でした。

常盤校区も高齢化は進み、若い人のボランティア参加も少ないことは、今後の大きな問題点となります。



## 地域づくり研修会

12月23日(祝) 9時から「輪飾り・ミニ門松づくり」をふれあいセンターで行います

# 寿 常盤敬老会

校区の敬老会が、ときわ湖水ホールで行われました。

## 常盤区民 ソフトバレーボール大会

### 男子の部

優勝 大沢西前  
準優勝 後岡ノ辻  
3位 大沢西

### 女子の部

優勝 大沢県営1,2号棟  
準優勝 後岡ノ辻  
3位 大沢西後A

### 混成の部

優勝 大沢西後  
準優勝 岡ノ辻  
3位 後岡ノ辻



常盤小学校一年生の渡邊鈴佳さんと、六年生の三澤凜太朗くんの作文朗読は、お年寄りの励みになりました。

野海岸の、きららガラス未来館で行いました。

## ガラス体験教室エナメル絵付け



ガラスの表面にエナメル顔料で、自分で好きな絵を描く簡単で真剣な体験でした。



かけ声は「オムニキン・・」

# キンボール

## 通学合宿

6年 萩田将宏

僕にとつては、期間が短く感じました。

たくさんの人になりました。お世話になりました。

6年 青原一子

一週間いろいろとお世話になりました。

6年 青原一子

キンボールの体験講習会が行われました。

カナダで生まれた新しい

スポーツで、常盤校区でも普及を図りたく、初めて開催しました。18才から70才まで、30名ほどの

参加があり、7チームを編成しての変則リーグで試合を行いました。ほとんどの人が初めてでしたが、慣れるにしたがってチームワークも良くなり大変な盛り上がりでした。

来年も、講習会を予定しています。皆さんの参

加を待っています。

おこられたりもしたけど、楽しい合宿生活を送ることができました。

ふれあいセンターの先生には、たくさんお世話をなったと思います。

みなさん本当にありがとうございました。



さー活動開始

僕にとつては、期間が短く感じました。

たつたの一週間でも100人以上の人にお世話になつたことに気づきました。

ひとりかえつてみると、もらい湯のおじいちゃんやおばあちゃん、そして温泉の人、調理の時いた人とか、気づかないうちに、たくさんお世話をしてくれてありがとうございました。

我が家でもできることは、自分でなるべくやりたいです。

シリーズ⑧

ときわの話  
いろいろ

## 山炭生

炭生（たぶ）とは、江戸時代に石炭を採掘した堅坑のことと言います。「山炭生」の場所は、常盤池の北側に位置して、自動車学校付近の遊歩道にある山中のことです。



宇部炭田発祥の地

「北山炭生」「中山炭生」「南山炭生」の総称で、山口県風土記に「山炭生」の地名で記されています。炭層は、北山炭生から常盤池、さらに瀬戸内海へと斜めにあり、山炭生では、3～5mほど井戸を掘る要領で掘り下げるが、石炭の層に当たり、そして層に沿つて2～3m横に掘つてその炭生は終わりです。

当時は、石炭を運び出

すのに浅いときは「跳ねるべ」、深くなると「かまなた」などの道具を使って手作業で、大変な労力に比べて掘り出した石炭は、自家用に使うほどのわずかな量でした。

石炭の需要が多くなると、宇部村の至る所で掘るようになり、石炭層も深くなります。そこで登場したのが、亀浦の住人である向田兄弟が1840年に考案した「南蛮車」で、常盤が誇れる偉業です。

戦後、自動車学校の場所に常盤炭鉱が創業してから、常盤池の地下にある石炭は掘り尽くされたでしょう。

## 香典返し

次の方から香典返しとして常盤校区社会福祉協議会にご厚志いただきました。

村田 彰様  
ご尊父 政雄様  
西村 梅子様  
ご夫君 昭二様  
中村 千代子様  
ご夫君 信雄様  
藤本 五郎様  
ご令室 イヨ様  
縄田 良子様  
ご夫君 哲雄様  
岩本 克則様  
ご尊父 茂様

年暮れ早く見たい孫の顔  
やせようとはりきりすぎて続かない努力家  
京まあや  
妻 子らにあてにされることは退職金  
フルムーンおれもおまえもあーメタボ  
店頭に帰ったバナナはそく見え  
制服が魚のにおい  
くさすぎる  
魚屋ゆうさん  
挫折や  
かめ  
K

## 国道を花いっぱいに

2011年の山口国体に向けて、国道190号線沿いを花で飾りましよと、常盤公園入口から恩田校区の境まで、「東則貞3自治会」でキンセンカ20000本を植えました。初めての試みでどのよう咲くのか、期待と不安でいっぱいです。

近年、核家族により年寄りがいなくなつたために、基本的な生活習慣や、それまでの人が身に付けた良い伝統も、子どもたちに伝わらなくなつた。もし、深い交流もなくひつそりと暮らすことが多くなると、「開かれた家族」ではなく、閉鎖的になつて、子どもたちは多様な人が周囲にいることも知らずに成長をすることにならぬに思えてならない。

ペリカンの声



きれいに咲くかな？

## コミュニティ No.65

発行／常盤校区コミュニティ推進協議会

# 常盤



常子連主催の「どんど焼き」が一月十一日に行われました。

藤永コミュニティ会長の司る神事の後、常盤小学校児童によって「どんど」に点火された炎は、みるみるうちに煙とともに冬空に高く舞い上りました。

続いて、餅つき、ジユニアリーダーによるビンゴ大会が催され、天候にも恵まれ例年以上の人出となり、用意した餅米も昼前にはなくなるほどの賑わいでした。また会場内のあちこちでは、新年の挨拶を交わす姿が見られ、この行事が地域の交流に大切な役割を果たしていることが伺えます。

これからも地域の皆さんと協力して、子ども文化の継承をしたいと思いま

**どんど焼き**

## 楽しかったスキー教室

二月一日、ぼくはお父さんと「わくわく常盤」のスキー教室に参加しました。

ふれあいセンターを六時に出発して三時間くらいかかると聞いたので「長いな」と思ったけど半分ぐらいねていたので、けつこう早く着きました。

バスがスキー場に近づいて窓からたくさん雪を見た時は、うれしくなつ

て雪だるまを作りたいと思いました。着くとすぐにウエアとスキーを借りてゲレンデに出ました。お父さんが「山の方に向かずに横向きに立ち上がり」と言つたので言うとおりにしたらうまく立てました。スキーを

かついで、少し高いところからすべってみました。初めは転んでいましたが、何度もちよう戦しているうちに上手にすべれるようになりました。

寒い時期の七草は、小さくて摘みにくく、また、手が冷たくて大変なことです。しかし、「おいしい

春の七草を摘みかゆを炊く。昔から「七草がゆ」を食べると、一年元氣で過ごすことが出来るとか、正月のご馳走の後で胃を休ませるとか、色々な説があります。

今年も「七草がゆを食べる会」に多くの方々の参加がありました。

帰りには「おいしかったよ、来年もよろしくね」と、言われ嬉しく思いました。

みどりの会 藤田 久子

## 七草がゆ

「七草がゆ」を食べる会に参加してきました。お父さんと一緒に立派な七草がゆを作りました。



ユートピア・サイオトスキー場

二月二十二日八時三十分ふれあいセンターを出発した参加者三十名は、車中で和やかに歓談しながら今回の主な目的である大島防災センターでの研修に向かいました。

大島防災センターは、近

い将来の発生が予想される「東南海・南海地震」に備えて、県が昨年十一月から供用を開始した施設です。通常は防災研修

施設などとして活用されていますが、大災害の時には県主導の災害対策本部が設置される場所でもあります。最初にセンター

職員による施設の概要の説明があり、その後DVDによる地震災害時の予想される被害などの様子が映し出され地震の恐ろしさを一同体感しました。

## ふれあい研修旅行

み、揺れの体感できる装置など、防災普及啓発施設を一時間半にわたり体験し地震防災についての貴重な体験をさせていたきました。午後からは、

参加者のふれあいを兼ねて柳井の白壁の町、光市の冠梅園の散策を行いました。楽しく帰路につきました。

体育振興会 河井譲治



防災研修を終えて

## 教室紹介 花柳流津由次会

**生活の知恵ぶくろ**

●ゆるくなつた吸盤は沸騰したお湯に入れる

最近では吸盤を利用する壁などに取り付ける製品が多くなっていますが、この吸盤は、段々吸着力が落ちます。落ちてきたら

●ペンキを塗るときは手袋を折り返す

暖かい時期になると、ペニール手袋のそそを少し折り返して塗れば、ハケから

●ペンキを塗つあとの部屋などのにおいは玉ネギで消す

部屋の天井や壁などにペニキを塗つたあとに玉ネギを八つ切りにして置いてお

踊花柳流津由次会」は、古典舞踊の基礎を大切にしているお流儀です。なお、出演場所や希望によっては、民謡は勿論歌謡曲なども習っております。

月二回（第一・三木曜日）が教室の日です。

ふれあいセンターが昭和六十年に開設の時から継続しています。

五年に一度、本衣装での渡辺翁記念館における披露や、二年毎の文化会館でのおさらい会、毎年夏のゆかた会などが楽しめで、これを励みに頑張つて稽古をしています。

また、稽古後のお茶の時間も楽しく、皆で和気あいあいとひと時を過ごします。



興味のある常盤校区にお住まいの方は、ぜひ一度センターにお越しください。お待ちしています。

世話人 紀藤多恵子

## まちづくりサークル 人と輝和

### まちづくりサークル

常盤で、いろいろな活動をとおして積極的に社会貢献できる人材を育成し、まちづくりを推進する目的で、「まちづくりサークル人輝和」が発足し、コスモスいっぱいの花広場を造ることになりました。

その道の先輩に畑づくりから開花までのノウハウを聞きながらグローブワークを重ね、実際に畑づくりに取り掛かったのは七月初旬でした。それからまきや草取りに汗を流すなど作業を続けた結果、十月にはそれは見事なコスモスが咲きました。満開の頃には、校区民や遠くは厚南方面の方、ときに福祉施設の送迎バスが停車してコスモスを楽しんでお



区民で咲かせる花広場…

誰でも参加できます一緒に汗を流してみませんか？

代表 草野英明

られました。そんな光景を見ているうちに胸がジンと熱くなりました。「コスモスマツリ」の日、大勢の参加者が花に触れ、花クイズやゲームを楽しみました。子どものフォトコンテストの入賞作品は、校区文化祭の会場に展示し、表彰も行いました。

今後は、畑の周りにブルーベリーやアジサイ、ツツジなども植えて四季折々に楽しめる「ふれあい花広場」にしたいと考えています。

シリーズ⑨

ときわの話  
いろいろ生きた化石  
メタセコイア

「メタセコイア」と聞いて、それって何?と多くの人が言われます。石炭の原本となつたもので、常盤には数本あります。常盤小学校と石炭記念館前にあります。

常盤は宇部炭田発祥の地であり、また、すぐすく育つことから、常盤小学校の第1回卒業記念として10本が学校プールと有料道路の間に植樹されました。残念ながら1本は育ちませんでしたが、宇部市では唯一の卒業記念樹です。

メタセコイアは絶滅してしまつたと信じられていますが、昭和20年に中国

リカで発芽に成功し、種が昭和24年に植物学者の昭和天皇に贈られて吹上御苑に植えられました。

宇部では、昭和31年に佐賀県から30本分譲してもらい、炭鉱や学校に配布されました。現在、市内の小・中学校の7校が炭都のシンボルとして大切に育てています。昭和38年に夏の国体に向けて恩田運動公園に多くのメタセコイアが植樹されました。最近では、山口宇部空港に11本植えられています。



常盤小学校のメタセコイア

## 第24回常盤区インディアカ大会

宇部市民インディアカ大会の予選を兼ねて区民大会が開催されました。

## 男子の部

優勝 北則貞

準優勝 大沢県営1・2号棟

## 女子の部

優勝 大沢西後

準優勝 後岡ノ辻

## 混成の部

優勝 大沢西後

準優勝 後岡ノ辻

好きだった君の  
部屋を見るまでは  
許すと言いたく  
ないが孫を抱く  
せかされて  
夫の名前度忘れし  
君子いし  
頼まれて返事は  
したけど何だけ  
呆けなす  
娘ばか

寄稿をよろしく  
ふれあいセンターに「募  
集の箱」が置いてあり  
ます。  
◎ペネーム可

## 香典返し

次の方々から香典返しとして、常盤校区社会福祉協議会にご厚志いただきました。

長谷川 清様 ご尊父 誠様

藤田 進様 ご母堂 杉江様

藤村 良男様 ご母堂 タマエ様

常盤校区社会福祉協議会

3月と4月は年度の変わり目で、いろいろな会の人たちの交代があることでしよう。子どもたちも卒業や入学で生活が変わってしまいます。こうしよう、ああしようと思いを巡らすことも楽しいことです。が、毎年のことであらかじめ分かつていて、時期が来たから普通に変わつゆくものと思えば、普通のことではないでしょうか。平平凡凡に物事が進んでいく。普通に次の人に託すことができる。安心して次の物事に取り掛かることができる。常盤校区は平平凡凡な校区であります。

## ペリカノの声